

日本鉄鋼協会 昭和 61 年度 研究テーマ公募にもとづく テーマの公開および整理結果の報告

本協会におきましては、鉄鋼に関する学術、技術の研究面における产学連携の実を一層上げるため、大学、国公立研究機関および製鉄企業の研究の方向がいかなるものを指向しているかを広く知らせる目的で、去る 5 月末日期限にて、研究テーマの募集を実施致しました。その結果、関係者各位からその主旨にご賛同の上、多数の応募を頂きました。すでに募集要項にてご案内致しましたように、応募の研究テーマを本協会研究委員会において公平厳正に整理、選定致しました結果を次に公開致します。

なお、本誌ではテーマ名、提案者、研究の目的と概要および整理・選定結果を研究分野別で応募 No. 順に、大学等研究機関と企業に分け掲載しております。整理・選定結果欄に記載の区分①～⑤は、募集要項での分類区分①～⑤であり、次のとおりです。

- ①鉄鋼基礎共同研究会の場にて取り上げるよう、本協会として推薦することが適當な研究テーマ
- ②特定基礎研究会の場にて取り上げ、大学、国公立研究機関および企業の共同研究として推進することが適當な研究テーマ
- ③特定基礎研究会の場にて取り上げ、提案者に対し、当協会の研究費を支出し、単独に研究を依頼することが適當な研究テーマ
- ④提案者と共同研究を希望する機関との直接の協議に任せることが適當な研究テーマ
- ⑤大規模研究プロジェクトとして、関係の省庁または技術関係財団等に推薦あるいは連絡することが適當な研究テーマ

また、関係資料の公開要領は次のとおりです。

- 1) 公開期間：昭和 61 年 9 月 1 日より 1 年間
- 2) 公開資料：応募、提出された記入用紙および添付資料に限ります。
- 3) 公開対象者：会員、非会員を問いません。
- 4) 公開方法：本協会の事務局にて閲覧下さい。
(場所：東京都千代田区大手町 1-9-4 経団連会館 3 階)
資料の複写は実費にてお受け致しますが、郵便、電話などによる申し込みは、
ご遠慮下さい。

なお、選定に関する経緯、内容など詳細については、お問い合わせに応じ兼ねますのでご了承下さい。

1) 精鍛分野のテーマ <大学、国公立研究機関関係>

応募 No	テーマ名	研究の目的と概要	整理・選定 結果
			区分③ 特定基礎研究会で取り上げ单独研究を依頼する 研究費支給 1,600千円
5	正則溶液モデルによる製鋼スラグの活量表示法に関する研究	<p>提案者 1. 氏名 萬谷志郎 2. 所属機関、部局、職名 東北大工部 金属工学科 教授 3. 所属機関所在地 仙台市青葉区青葉 980 4. 連絡先、電話番号 萬谷志郎 0222-22-1800内442 5. 会員番号 1216659</p> <p>研究の目的と概要 溶融スラグの生成熱、各成分の活量、及び生れ自由エネルギーとの熱力学的基礎 概念は、2、3の段階で既に充満されており、しかし、この測定誤差は測定系によって10~ 30%程度であり、特に実験結果は測定する成分系又は条件によって不均一性が ある。そのためスラグモデル間で一致することは、まだ検討のうえ物理化学的な統 一の確証をハーフナーを利用して示されている。本研究は溶融製鋼スラグの正直子 活量測定と、正則溶液モデルによるスラグ中各成分の定量的表示法の 確立を目指すものである。</p>	区分③ 特定基礎研究会で取り上げ单独研究を依頼する 研究費支給 1,600千円
7	フラックスによる溶鉄鋼の脱窒	<p>提案者 1. 氏名 水渡英昭 2. 所属機関、部局、職名 東北大工部 金属工学科 教授 3. 所属機関所在地 仙台市片平2丁目1番1号 (980) 4. 連絡先、電話番号 東北大工部 0222-27-6200 (内線2888) 5. 会員番号 7300544</p> <p>研究の目的と概要 鋼の高純度化が進む中で、現在の製鋼プロセスでの脱りん、脱硫に関しては、学問的、技術的にはほぼ 解決されたといつても過言ではない。しかし、脱炭および脱窒については、精鍛限界の追求とともに、C、 Nレベルをコントロールする技術が必要である。脱窒については、CO、Arバブリングにより窒素濃度を低下させ たり、設備的に、またはスラグ相により大気を遮断する方法があるが、種々の問題、例えば長時間を要 する等、がある。溶鉄階段での脱炭化、脱炉中の吸氷防止等は重要な研究課題ではあるが、最終 Nレベルをコントロールする点で、本次精鍛工程でのフラックスによる脱窒は興味ある技術である。当然、 脱りん、脱硫等、他の元素との關係も考慮した上で、最近の脱炭用フラックスを見出すべきであるが、 現在はその段階に達していない。このためにまず、フラックスによる溶鉄脱窒や平衡論的にどの 程度可能であるか、換言すれば、フラックスの Nitride Capacity のスラグ組成および温度依存性 を求める必要がある。本研究の延長線上には、脱酸の場合の介在物の浮上分離と同様に界面 化学的な研究があり、また、フラックスによる溶鉄脱窒がステンレス鋼の脱窒に適用可能かにつ いても言及できることができると考える。</p>	区分③ 特定基礎研究会で取り上げ单独研究を依頼する 研究費支給 1,500千円
8	溶島脱氷における燃焼熱のスラグ着火燃焼率に及ぼす影響	<p>提案者 1. 氏名 小林三郎 2. 所属機関、部局、職名 東北大工部 金属工学科 教授 3. 所属機関所在地 仙台市片平2-1-1 4. 連絡先、電話番号 東北大工部 0222-27-6200 (内線2888) 5. 会員番号 6200929</p> <p>研究の目的と概要 溶島脱氷は難燃性に対して重要な製鍛法であるが、現在開発されているコクスを用いる燃 焼法の場合は、滑脂や滑油、脱水剤等の添加物(潤滑剤)と脱水剤(スラグクリーナー)と同時に燃焼率を下 げて大いに低減する傾向がある。 燃焼率はスラグ表面と被る滑脂コクスと吹出しCO₂によってCO₂CO₂においては大 きな燃焼率をスラグ表面近くで燃焼率が高くなる(逆の問題)。逆の問題は、フレーキスを燃 焼するためCO₂の表面附近燃焼時間で燃焼率が下がり、そのため燃焼が入り排気を促進する傾 向がある。これらの問題はスラグ表面から放熱率をスラグ表面に燃焼率に比例する。スラグ表面に 平行に、多孔板だけではなく多孔板を通して送風と排風を行なう場合(下図参照)、燃焼率の 燃焼率と燃焼率からスラグ表面への放熱率に比例する燃焼率が期待される。 多孔板と用いる送風方式の場合のオーバーの問題の解明が本研究の主要な目的である。現在行 かれている酸素注入、上吹きの場合との比較を行なう。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
18	製鋼用酸素センサの改良に関する研究	<p>提案者 1. 氏名 後藤和弘 2. 所属機関、部局、職名 東京工業大学 工学部 金属工学科 教授 3. 所属機関所在地 東京都目黒区大岡山 2-12-1 4. 連絡先、電話番号 東京工業大学 金属工学科 後藤和弘 03-1111内3142 5. 会員番号 7303902</p> <p>研究の目的と概要 現在製鉄会社では、溶鋼中の酸素濃度の近似判定および他の成分調整、 に付、消費型酸素センサを多数使用しているが、次の点に関し、改良の要求がある。 ①製造コストの低減、②メーカー間に異なる起電力の原因解明、③タンデムセンサの 連続測定である。</p> <p>本研究の目的は、これらの要求のうち製造コストの低減に付、センサ構造に おける新しく設計概念を開発する事である。その概念は①底面小型化による 起電力応答速度の上昇、および②自己焼結型固体電解質センサの開発、③柱界イオン 伝導型固体電解質センサの開発である。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
26	急速凝固におけるデンドライト組織とミクロ偏析の形成に関する理論的・実験的研究	<p>1. 氏名 鈴木 俊夫</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 長岡技術科学大学 工学部助教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒949-54 長岡市上富岡町長峰1603-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 長岡技術科学大学 (0258)48-6000 内7115</p> <p>5. 会員番号 7705856</p>	<p>近年、薄板連鉄機など急速凝固を利用した新プロセスの研究が盛んである。しかし、成長速度の増大に伴うデンドライト組織やミクロ偏析の消滅など急速凝固特有の現象については未知な点も多い。本研究では、レーザーを用いた合金の急速凝固実験によりデンドライト組織変化やミクロ偏析の成長速度依存性を測定するとともに、これらの測定結果を定量的に記述し得る急速凝固におけるデンドライト成長の理論を確立することを目的としている。そして、急速凝固特有のデンドライト形態変化やミクロ偏析の減少を明らかにし、局所平衡凝固から非平衡凝固、さらには絶対安定性凝固への移行過程などその特長を明確にする。</p>
32	溶鉄中不純物成分の不純物濃度域における挙動	<p>1. 氏名 佐野 正道</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 名古屋大学 工学部 助教授</p> <p>3. 所属機関所在地 名古屋市千種区不老町</p> <p>4. 連絡先、電話番号 同上 TEL 052-781-5111</p> <p>5. 会員番号 6800968</p>	<p>最近溶鉄中の不純物濃度を極限まで下げる試みが活発に行われているが、不純物成分の極限濃度域における反応機構に関する基礎的研究あるいは実際装置における操作効率に関する基礎的研究は進んでおらず、技術的阻害の大きな障壁となっている。本研究においては、つぎのガス-溶鉄系の精錬反応操作</p> <p>(1)水素、窒素などの脱ガスによる除去</p> <p>(2)炭素のCO反応による除去</p> <p>(3)Cu, Snなどのトランジメットの蒸発による除去</p> <p>に関する実験的、理論的研究、さらに実際プロセスに関する反応工学的解析を行ない、溶鉄中不純物低減技術の確立、より効率的な精錬反応装置の開発に寄与する。</p>
37	電子、イオン混合電導体による連続タンディッシュノズル閉塞防止	<p>1. 氏名 岩瀬 正則</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 京都大学 工学部 助教授</p> <p>3. 所属機関所在地 京都市左京区吉田本町 京都大学 工学部 沿革学科</p> <p>4. 連絡先、電話番号 075-751-2111</p> <p>5. 会員番号 7103204</p>	<p>アルミニウムを連続鋳造する際の問題の1つにタンディッシュノズル閉塞がある。ノズル詰まりの主たる原因是溶鋼内に溶解したAlが酸素と反応してアルミニウムを生成することにあると考えられる。つまりノズルの内壁と溶鋼との界面で</p> $2 \text{ Al} (\text{in Fe}) + 3 \text{ O} (\text{in Fe}) = \text{Al}_2\text{O}_3 \dots [1]$ <p>の反応が温度低下によって右に進行し、生成したアルミニウムがノズルの内壁に付着し、これが次第に成長して遂にはノズル断面全面にわたって付着すると完全にノズルが閉塞される。本研究は[1]式の反応がノズル／溶鋼界面で右に進行しないようにし、もってノズル詰まりを防止あるいは低減する事を目的とする。</p>
44	鉄鋼のストリップ連続鋳造法の開発研究	<p>1. 氏名 大中 進雄</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 大阪大学 工学部 助教授</p> <p>3. 所属機関所在地 坂出市山田丘2-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 坂出市山田丘2-1 060-877-5111</p> <p>5. 会員番号 7104981</p>	<p>現在各社でストリップ連続鋳造の開発研究が行われているが、リスクが大きく開発資金、人材とも十分ではないように思われる。一方米国などでは公的資金によるストリップ連続鋳造の開発が進められており、開発競走に遅れを取る可能性がある。</p> <p>そこで公的資金をも利用した共同開発により複数研究開発の悪循環を省き、資金、人材不足による開発の不成功を防ぐ必要があろう。</p> <p>本研究ではストリップ連続鋳造法としてロール法とベルト法の2つを取り上げ、そのプロトタイプの開発研究を行う。</p>

応募 No	テーマ名	整理・選定 結果	
		区分④	提案者と共同研究希望機関との協議に任せせる
45	鉄鋼の凝固における異質核生成の制御に関する研究	研究の目的と概要 従来の多くの凝固プロセスでは異質核生成を積極的に利用し、平衡状態に近い(過冷が小さい)現象を実現していると言えることができる。しかし、異質核生成を制御でき、均質核生成に近い状態を実現できれば、大過冷が実現でき、従来ないユニークな特徴を有する大手法(通常の急冷凝固法で得られる材料)に比較して材料が得られる可能性がある。 また、異質核生成の機構は未だ明らかにされていない基礎的で重要なテーマである。 そこで、本研究では超清浄度鉄鋼の溶解、精錬、凝固分析技術を確立し、異質核生成の制御の可能性を明らかにしうるとするものである。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せせる
48	焼結鉱の反応モデルの開発とこれに基づく高被還元性焼結鉱の試作研究	研究の目的と概要 近年、高炉操業における省資源化、省エネルギー化を目指して、主原料である焼結鉱の被還元性の改善が押し進められており、また数学モデルによる高炉内反応の解析が精密化するにつれて、焼結鉱のかさ還元の適切な速度式が必要となってきた。現在までのところ、これら二つの研究は別々に進められており、後者については緒についたばかりであるが、両者は同時に並行して進められてはじめて威力を発揮する。 そこで、焼結鉱の製造開発ならびに被還元性の改善を進めている企業および大学と焼結鉱の還元速度の解析を進めている企業および大学とが、ある一定の組織のもとに協力して研究することにより、焼結鉱の反応モデルを開発し、これに基づき高被還元性焼結鉱を試作する。本研究により、速度論的裏付けを与えるながら、高被還元性焼結鉱が開発されならば、省資源形の高炉操業技術を世界に先駆けて進歩発展させることができるものと考えられる。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せせる
55	製鋼用生石灰及び焼成ドロマイトの冶金物理化学的特性に関する研究	研究の目的と概要 本研究は石灰石及びドロマイトが我が国産出の唯一の鉄鋼製鍊用資源であることに着目し、その最適な使用方法を開拓することを目指に行なうものである。 即ち、生石灰及び焼成ドロマイトの諸特性(水和性、比表面積、気孔率、気孔径等)を中心とし、原石である石灰石やドロマイト(国内生産約2千万t)の性状(粒晶粒度の大小や不純物の量等)から、溶融・溶解に対する生石灰や焼成ドロマイトの反応性及び活性化性までを一貫して研究する。 以上により、石灰石やドロマイトの最適な性状及び最適焼成条件を明確にして、溶融準備工程・転炉・吹鍊・取銅精錬等 製鍊の高効率化に実績を示せんとするものである。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せせる
58	鉄鉱石など高密度金属系粒子の広域的流動化状態図とデータベースの作成	研究の目的と概要 本研究は、原料の種類および需要変動に対してフレキシブルな対応能力のある新しい製鉄プロセスの開発のために、各種プロセスの相互比較やフィジビリティスタディの基礎となるデータベースの作成を目的としている。とくに本研究では、鉄鉱石など高密度金属系粒子の流動化状態図を流速 10 m/sまでの広領域にわたる実験と最新の流動化理論に基づいて作成しデータベースの形で提供する。この流動化状態図では、流動化開始速度や終末速度などの既に確立したパラメータはもちろん気泡開始、乱流流動化開始高速流動化開始、濁厚輸送開始、希薄輸送開始などの新しい相変化の概念に基づいて各流動化状態が確定される。とくに高速領域は未踏の領域であり、スケール効果等についての定説は確立していないが、本申請者は、独自の理論展開と実験的研究を並行させており、これらに基づいて普遍性のあるデータに整理することができる。また本研究成果は、単に製鉄プロセスだけでなく種々の金属系粒子ハンドリングプロセスに応用可能である。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せせる

応募
No

59

テーマ名
石炭高度利用熱分解技術の開発

提案者

1. 氏名 玉井 康勝
 2. 所属機関、部局、職名 東京理科大学、工学部 工業化学科、教授
 3. 所属機関所在地 東京都新宿区神楽坂1-3
 4. 連絡先、電話番号 03-260-4271 (Ext.300)
 5. 会員名

研究の目的と概要

本研究は、褐炭、亜種青炭などを原料として、ある程度のチャーの併産を許しながら、エチレン等のガス、ベンゼンやトルエン等の液状炭化水素、あるいはタール分などの有用化学物質を高収率(60~70%)で生産する技術を開発しようとするものである。この研究では、有用化学物質の生成を高めるための新たな原理・技術の開発、チャーの高度有効利用技術の開発が大きな課題となる。すでに前者については、Flash pyrolysisないしはFlash hydropyrolysis、後者については溶融鉄還元剤、ガス化原料あるいは安価な固体燃料としての応用が検討され一応の目標を達成しているが、さらに転換効率の飛躍的向上、新規高付加価値物質の製造あるいはその用途開発が、この技術を商業化技術として発展させるために要求されている。本計画は、これらの開発課題を以下の4ステップに分け、各ステップについて新機軸のアイデアを考案、実証しようとする総合研究プログラムである。

1. 石炭事前処理による有用成分収率の増大。
2. 新しい石炭乾留技術の開発。
3. ガス・タールの新しい精製技術によるその高付加価値化。
4. チャーの高度有効利用技術の開発。

整理・選定
結果

区分④

提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

<企業関係>

応募
No

79

テーマ名
多元素鋼中空化物の溶解度積の研究

提案者

1. 氏名 伊藤 伸
 2. 所属機関、部局、職名 JI山崎製鉄株式会社 研究企画部長
 3. 所属機関所在地 千葉市川山崎町1番地
 4. 連絡先、電話番号 0472-62-2051
 5. 会員名 6100422

研究の目的と概要

現在では適量の固溶状B(有効B)がγ粒界に存在する場合に鋼の焼入れ性が著しく向上することが知られており、高張力鋼板の製造にBの適用が広く用いられている。しかし、有効B量に関しては独立のFe-Al-N, Fe-Ti-NおよびFe-B-N系の平衡溶解度式を連立させてAl, Ti, N, Bの量的関係に基づいて、その値が求められている。一方、高張力鋼板にはCやMn, Moなどの焼入れ性元素が添加されており、これらが上記の溶解度式やBの存在状態、有効B量におよぼす影響については必ずしも明確でない。しかも、鋼板の製造過程においては、Bは非平衡状態にあると考えられる。

本研究では、まず合金元素を特に添加しないFe-Al-B-N系およびFe-Ti-B-N系鋼においてBの溶解度を求め、その理論的解析を行い、次にCがBの溶解度におよぼす影響について検討する。

整理・選定
結果

区分④

提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募
No

80

テーマ名
コークス製造副生品としてのタール中SおよびNの微生物学的除去法

提案者

1. 氏名 伊藤 伸
 2. 所属機関、部局、職名 JI山崎製鉄株式会社 研究企画部長
 3. 所属機関所在地 千葉市川山崎町1番地
 4. 連絡先、電話番号 0472-62-2051
 5. 会員名 6100422

研究の目的と概要

コークス製造時に副生するタール中には二環以上の多環芳香族が多い量に含まれており、その多くが樹脂、農薬、染料などの分野に利用できる有用物質である。しかし、この中にはSあるいはN含有物質が含まれておらず、それ自身有用な場合もあるが、他物質を触媒を用いて高付加価値製造に転化させる場合の触媒毒になるなど有害作用もある。これを微生物学的な方法で安価に除去する技術開発が望まれる。

整理・選定
結果

区分④

提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募
No

81

テーマ名
鋼の半凝固加工プロセス

提案者

1. 氏名 伊藤 伸
 2. 所属機関、部局、職名 JI山崎製鉄株式会社 研究企画部長
 3. 所属機関所在地 千葉市川山崎町1番地
 4. 連絡先、電話番号 0472-62-2051
 5. 会員名 6100422

研究の目的と概要

鋼の固相と液相とが共存する状態での加工プロセスの可能性とそのメリットを追求する。加工プロセスとしては、圧延、鍛造、押出を含む。

- (1) 内部割れ、偏析など問題点の抽出とそれらを解決する技術を探る。
- (2) プロセス(省エネルギー、省工程 etc)上のメリットを追求する。
- (3) 材質向上の可能性を探る。
- (4) 異種材料との複合材料の製造プロセスとしての可能性を探る。

整理・選定
結果

区分⑤

金属系材料研究開発センターへ連絡する

応募 No	テーマ名 高炉滴下帯の気・液流れと伝熱機構		整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
	提案者 1. 氏名 清水 正賢 2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 材料研究所 鉄鋼技術センター製鉄研究室 主任研究員 3. 所属機関所在地 神戸市中央区浜町1丁目3-18 4. 連絡先、電話番号 神鋼鉄鋼技術センター 078-251-1551(内2597) 5. 会員番号 7102092	研究の目的と概要 高炉の出銑比や燃料比の向上を図るには、溶銑温度や送風圧の変動を抑え、両者を適正範囲の中で安定的に維持する必要がある。しかしながら、溶銑温度や風圧の変動といった炉下部現象に大きく起因する問題に対しては、炉下部での物理・化学的挙動や伝熱機構が明確でないため、現状では経験的かつ試行錯誤的制御に頼らざるを得ない。近年盛んになりつつある炉下部現象の調査結果を有効に活用し、確度の高い炉熱制御を行っていくには、炉下部での気体、液体の流動特性や気-液-固相間の伝熱機構を明確にしていく必要がある。 ここに提示したテーマは、高炉の滴下帯に相似させたモデル実験を中心として、滴下帯の流体力学的特性(圧力損失、ホールドアップ)や伝熱機構並びに総括伝熱係数等の物性値を明らかにし、炉下部現象の定量的把握と炉況の最適制御技術の確立を目的としている。また、これらの現象解明は、今後高炉の自動制御を実現していく上で不可欠な課題である。	

2) 加工分野のテーマ <大学、国公立研究機関関係>

応募 No	テーマ名 複合粉末による高性能鉄系焼結合金の製造		整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
	提案者 1. 氏名 小原 岡朗 2. 所属機関、部局、職名 東京大学工学部境界領域研究施設 教授 3. 所属機関所在地 153 東京都目黒区駒場 4-6-1 4. 連絡先、電話番号 企上 (03)-475-3111 5. 会員番号	研究の目的と概要 これまで、合金の焼結部品の製造には、混合粉末または合金粉末が用いられていて、しかし、混合粉末は均一な組織が得られ難く、一方、合金粉末は粉末を製造するのに多くのエネルギーを費すといつて使用が難しい。この方法は、粉末の表面にナノによって合金元素の薄い層を作り、粉末の段階で合金元素の分布をより均一にするなど常に特色がある。幸い、粉末は比較的容易に無電解めっきができるので、非常に複合粉末を作ることが可能である。 複合粉末はこれにて Fe-Ni, Fe-Cu, Fe-Cu-Ni などの複合粉末を用いた焼結合金について報告して下さったが、これらの合金は何れも強度の増加と延性的の改善が著しい。 現在、HIP によって更に性能を改善できることは明らかになったので、HIP 装置とともに企業では研究機関と協同研究を行なっている。鉄系焼結合金の新分野を開拓することを目指す。	

応募 No	テーマ名 冷間圧延における潤滑システムによる製品表面管理及び表面の定量化システムの確立		整理・選定 結果 区分③ 特定基礎研究会で取り上げ单独研究を依頼する 研究費支給 1,600千円
	提案者 1. 氏名 小豆島 明 2. 所属機関、部局、職名 横浜国大工学部 助教授 3. 所属機関所在地 横浜市保土ヶ谷区常盤台156 4. 連絡先、電話番号 (045)-335-1451 ext 2645 5. 会員番号 7205170	研究の目的と概要 近年、冷間圧延加工品の表面性状として鏡面に近い超微細表面をもつ製品が数多く生産され始めています。しかし表面を得るために圧延速度を速めにし、ロール径を小さくすればばらく、生産性向上の立場から大きな問題となっています。本研究においては、ロール材界面での潤滑油の挙動を定量的に把握し、新しい潤滑油の開発及び新しい圧延方法の開発により、速度の高速化、ロールの大口径化によって鏡面性状を得るために潤滑システムへの開発を行なう。 次に一定の表面性状の製品を得るために、表面性状の測定値の定量化を行い、その測定技術を付加することで、操業中の製品表面を管理するための潤滑システムの開発を行なう。この鏡面に近い超微細表面の計測に対して、高コヒーレンスをもつレーザー散乱を利用し、オンライン上に表面性状を計測する方法及び散乱光のパターンの画像処理による表面の変形検出システムを確立する。	

応募 No	テーマ名 鉄鋼の生産と消費にかかる計算機シミュレーションのためのワールドモデル		整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
	提案者 1. 氏名 大川 善邦 2. 所属機関、部局、職名 大阪府立工学部 産業機械工学科 3. 所属機関所在地 大阪府吹田市山田丘 〒565 4. 連絡先、電話番号 豊中市北緑丘3-1-39-20/ 06(858)5269 5. 会員番号	研究の目的と概要 石油価格あるいは為替レートの外的な環境条件の変化に他のオペレーターの効率を左右する消すような時代になった。たとえば、工場の生産現場の優劣を提案があり、それによって生産コストが一定程度低減されたとしても、為替レートが変動することによって、輸出価格は多くの努力と上昇してしまうでしょう。 このような状況のもとでは、どのような生産工場をつくらかというよりも、むしろどこに生産拠点を置いてかわきらをどのようにオペレートしていくかが重要になる。このためには、ワールドワイドな工場配位置および情報リンクによる集中制御が不可欠である。 このようなシミュレーションはわれわれにとって初めて直面するものであるから、計画の最初の段階として、コンピュータシミュレーションの手法によってその妥当性を新たに検討していく必要がある。鉄鋼はわれわれの社会生活の基本的な素材であることは周知の事実である。しかし、それをどうやって生産していくか、これが重要な課題となる。このときの実験手段として計算機シミュレーションは大きな役割を果すと予想される。 本研究は、このようなシミュレーションを利用してワールドモデルを作成することを目的とし、ときに時間変動の条件、優先的にワークアサインメントを用意する	

応募 No	テーマ名 高温・高速・大圧下率圧延急冷処理を受けた鋼の組織と性質	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
47	<p>提案者 1. 氏名 斎藤好弘 2. 所属機関、部局、職名 大阪大学工学部 助教授 3. 所属機関所在地 〒565 吹田市山田丘 2-1 4. 連絡先、電話番号 大阪大学工学部金属材料 工学科, 06(877)5111 5. 会員登録番号 6701834</p> <p>研究の目的と概要 現在ホットストリップは肉厚の連続ステンレスの熱間圧延によって作られるが、将来は鋳造された溶板(5~15mm)からワンパスの熱間大圧下率圧延により、一気に延性のあるホットストリップ(2~5mm)を多種少量生産できるFMSプロセスの出現が予想される。そのようなプロセスでは鋳造された溶板を変形抵抗が十分に低くかつ延性もある高溫に加熱し、ロールへの熱伝導の少ない断熱ロールを行い、形状細かな再結晶組織を生成するために十分高い歪速度と高い圧下率で圧延し、粒成長を抑制するため急速に冷却する必要がある。本研究はこのような高温・高速・大圧下率圧延急冷処理を受けた溶鋼板の結晶組織と諸性質に及ぼす処理時の加熱、圧延、急冷条件の影響を代表的な金属性種(極低炭素鋼、SUS 430、SUS 304)について、ロール出口に急冷装置を備えた高速試験圧延機によって実験的に解明する。</p>	
49	<p>テーマ名 高压力の金属性への応用(高压下でのFe-X2元系平衡状態図の作成とする)</p> <p>提案者 1. 氏名 山根壽己 2. 所属機関、部局、職名 大阪大学工学部 金属材料工学科 教授 3. 所属機関所在地 〒565 吹田市山田丘 2-1 4. 連絡先、電話番号 06-877-5111 内線 4403 5. 会員登録番号 不明 5500260</p> <p>研究の目的と概要 高压・高強度下では高压で存在しない元素の二相の存在が分子のように、高压下で存在しない新しい相の存在や領域の拡大などがある。また、高压下ではY→ペーライト変態、Y→マルテンサイトのおそれも知られ、これらは加工熱处理領域の広大さに利用の可能性がある。また、爆発圧接、衝撃圧接、噴出成形、高压・金属性などは金属性の生産に直接結びつく加工法でもある。 これら加工法、熱処理法の基礎となる本研究では、まず、Fe-X2元系の高压下の平衡状態図を、YとXを接触させ、高強度高压下で反応・分散させたあと、EPMAによる構造分析などの手段により、作成することを目指すとする。 Fe-X系のXには延伸性の高い合金元素を選び、</p>	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
65	<p>テーマ名 緑色中空鋼球の製造に関する研究</p> <p>提案者 1. 氏名 市井一男 2. 所属機関、部局、職名 関西大学工学部金属工学科 助手 3. 所属機関所在地 大阪府吹田市山手町3-3-35 〒564 4. 連絡先、電話番号 同上, 06-388-1121(内568) 5. 会員登録番号 6800028</p> <p>研究の目的と概要 今日緑色鋼管は広い用途を持つ工業材料として使用されているが、本研究で緑色せんと緑色中空鋼球の使用は例を見ない。球体形状構造物としてはガスリンクや漆器用清潔水栓があり、また、精機部品等にはベアリングギヤ、ハーフゲートボール等がある例がある。現在では緑色中空鋼球の用途は限られたものであるが、自明のとおり中空の場合は軽量であることがオールド技術により達成される。半導体構造を持たないため安全性の高いことも特徴の一である。 本研究は将来宇宙開拓や海洋開拓等を使用せ期待される中の緑色鋼球を製造する技術を確立するための資料を得ることを目的とし、鉄鋼下酸化物と炭素の複合体を溶かした工作物を加熱することにより外圧と内圧の差により加工して小型の緑色中空鋼球を作成する。</p>	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
93	<p>テーマ名 完全オーステナイト系ステンレス鋼の結晶粒超微細化</p> <p>提案者 1. 氏名 岡田康孝 2. 所属機関、部局、職名 住友金属工業株式会社 中央技術研究所 鋼材研究室 主任研究員 3. 所属機関所在地 〒660 尼崎市西長洲木通1丁目3番地 4. 連絡先、電話番号 (06)401-6201 5. 会員登録番号 6900088</p> <p>研究の目的と概要 変態を有する鋼や第2相粒子を含む鋼は、これらを用いて、微細粒を得ることは比較的容易であるが、完全オーステナイト鋼は、変態や核となる第2相がなく、数μm以下の超微細粒は得られない。 超急冷法では得られる試験片の厚みに制約があるため、基本的には強冷間加工と熱処理を組合せることにより十分な板厚を有する超微細粒を得る。 次いで、超微細粒域での結晶粒径と降伏応力、伸び、耐食性との関係を明らかにするとともに、これらの関係が、通常粒度の延長上にあるかどうかを確認する。</p>	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

<企業関係>

3) 分析分野のテーマ <大学、国公立研究機関関係>

応募 No	テーマ名		研究の目的と概要	整理・選定 結果
	提案者	内容		
1	1. 氏名 佐藤 敦男 2. 所属機関、部局、職名 北海道大学工学部 教授 3. 所属機関所在地 〒060 札幌市北区北13条西8丁目 4. 連絡先、電話番号 〒060 札幌市北区北13条西8丁目 北大工学部 理序オニ顕微鏡室 011-716-2211 内6725 5. 会員番号 6903689	研究の目的と概要 レーザーラマン分光法は、近年、化合物材料評価のための状態分析法として注目されてきている。レーザーラマン分光法は、可視光領域での光励起に続く可視光の散乱を利用して振動準位測定法であり、励起光ならびに散乱光とともに可視光であつたため、種々の環境下にある材料の「その場」評価法として利用価値が高い。また、振動準位の測定なりで、化合物の構成元素ではなく、組成を直接同定できる。本研究では、グラフファイバーをラマン分光装置に結び付け、遠隔制御型の金属材料表面の組成同定法の開発を目的とする。この手法の開発により、例えば、金属管内の腐食生成物に關して、管を切り出すことなく、組成同定することもできる。また、例えば、水中にある構造物の腐食に關して、グラフファイバーの先端を測定したい箇所に固定することにより、「その場」組成同定も可能となろう。 本研究では、このような遠隔ラマン分光組成同定法の開発のために必要な基礎的知識を得るために、グラフファイバー利用のレーザーラマン分光法による金属表面腐食層の測定を行なう。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる	
3	1. 氏名 早稲田 嘉夫 2. 所属機関、部局、職名 東北大学造鉄製錬研究所・助教授 3. 所属機関所在地 〒980 仙台市片平二丁目1-1 4. 連絡先、電話番号 東北大学造鉄製錬研究所 TEL 0222-27-6200 内線2822 5. 会員番号 6900767	研究の目的と概要 我が国が現在の高い技術水準を維持し、かつ模倣でなく独創性のある新しい科学技術を確立するためには新材料の研究開発が最も重要と位置づけ、この分野の研究が鉄鋼各社を含め急増している。この目的のためには注目に値する新材料の原子レベルの構造を調べ興味ある特性との関連性を解明することが不可欠である。構造キャラクタリゼーションの手段はいろいろあるが、中性子あるいはX線に比べて応用範囲が広く、急冷材料など非平衡相に対しても有効なX線異常散乱法が新材料中の目的金属元素の識別と微細構造決定法として近年注目を集めている。X線異常散乱法はZ=あるいは希土類元素などアーメタルの識別と目的元素の環境構造決定に特に威力を発揮することが知られている。しかしこのX線異常散乱法の利用はまだ緒についたばかりで、多くの研究者・技術者が簡単に利用する研究手段にまで育っていない現状である。本研究はこの分野を推進してきた提案者らが中心となり新材料開発研究に従事する研究者・技術者と共同してX線異常散乱法を材料開発の基盤的技術として確立させ、その技術の汎用化を目指すこと、ならびに種々の分野で開発が進行中の新材料の構造キャラクタリゼーションを実施することを主目的とする。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる	
15	1. 氏名 井形 直弘 2. 所属機関、部局、職名 東京大学工学部 教授 3. 所属機関所在地 〒113 東京都文京区本郷 7-3-1 4. 連絡先、電話番号 03-812-2111 内7133 内7136(佐東) 5. 会員番号 1206367	研究の目的と概要 材料の強度諸特性を左右する因子として添加元素の影響、格子欠陥、微細析出相の状態、結晶粒径、結晶粒内あるいは粒界等へのミクロ偏析がある。これらの研究は巨視的観察あるいは定性的分析により観察されたもののが多かったが、特に粒内および粒界でのミクロ析出相ならびに微細構造についての研究は少なかった。また、時効過程初期に形成される数々～数百程度の微細析出物の構成元素、あるいはそれらの母相との界面における諸元素の分布もしくは挙動についての研究はほとんどされていない。特にクロムは鉄鋼材料中において重要な添加元素であり、またステンレス鋼の母体をなすもので工業的に非常に重要な合金元素である。従って、鉄鋼材料中のクロムの挙動について正確に分布を把握することは材料物性の研究にとって極めて重要な課題である。 本研究では原子レベルでの観察と分析が可能な電離イオン顕微鏡(FIM)とアトムプローブ(AP)を用いて数百程度の極微細領域での組織観察ならびに原子分析を行なう。それにより従来の平衡状態図でも明らかにされていないCr原子の挙動を明らかにすると共に、Fe-Cr-Mo等における熱処理過程を通じて、ミクロ偏析および微細析出物構成元素を定量測定し、原子レベルでの解析を行なうことを目的とする。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる	
16	1. 氏名 西川 治 2. 所属機関、部局、職名 東京工業大学 大学院 総合理工学研究科 材料科学専攻 教授 3. 所属機関所在地 〒227 横浜市緑区長津田町 4259 4. 連絡先、電話番号 (045) 922-1111 内線 2621 5. 会員番号	研究の目的と概要 表面原子や吸着原子・分子の配列が規則正しいと、低・高速電子回折法は極めて有用であるが、触媒材料の表面上の原子・分子の挙動や腐食・摩耗による表面原子の乱れのように不規則な構造を調べるにはこれららの手法は適しておらず、高分解能で直接表面原子の配列が観察できる手法によらなければならぬ。そこで、本研究ではアトムプローブ質量分析器(Atom-Probe Mass Spectrometer, A-P)と走査型トンネル顕微鏡(Scanning Tunneling Microscope, STM)とを組み合せるという新しい手法により表面構造を原子のレベルで解明することを提案している。 A-Pの試料は銛い針状で、この針の先端の半球面上の原子配列を直接観察できることにより、FIMで観察された原子・分子を逐一分析できるようにした装置がA-Pであり、究極的極微領域分析器として知られている。また、STMとは、銛い針の先端を試料面から数Åの距離に近づけ、針と試料面の間に流れるトンネル電流を一定に保ちながら針を試料面に沿って走査させることにより、試料面の形状を面上に垂直な方向には0.1Å以上の、平行な方向には數Åの分解能で三次元的に描き出せる装置である。本研究では、A-Pの針状試料をSTMの走査針とし、吸着による試料面の原子配列の乱れを明らかにするとともに、清浄な針の先端と試料面との接触による冷間融着や針と面との摩擦による表面構造の変化を原子のレベルで解明することを目的としている。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる	

応募 No	テーマ名		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
40	<p>排気浄化用 多段通気性触媒構造体の開発</p> <p>1. 氏名 乾智行</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 京都大学 工学部 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 京都市左京区吉田本町</p> <p>4. 連絡先、電話番号 〒606 京都府左京区吉田本町 京都大学工学部石油化学教室 075-251-2111 内線 5882</p> <p>5. 会員番</p>	<p>鉄鋼業で使用される熱源が、近年石炭系重炭素質燃料に置き換えられるとともに、燃焼排気中に NO_x, SO_x のほか微粉状炭を高濃度に含む煤塵が排出し、旧来の重油燃料の時代に確立された排気浄化システムでは対応しきれない部分ができてきた。本研究では、これらの新しい情況に対処するとともに、旧来の排気浄化触媒の性能の水準を超える諸種の技術革新を達成しようとすると、つぎのように構成している。</p> <p>除去の対象となる物にそれぞれ最も適切な触媒を当てる方式で、順次直列に合理的に配置した通気抵抗の少ない多段モリス型触媒層を通してすることによって、多種の有害物を一回通過操作で除去する。具体的には、煤塵の効率的捕捉→スズを含む可燃物質の触媒燃焼 → 排気中の酸素濃度を調節するための触媒燃焼 → NO_x-SO_x の除去触媒からなり、各触媒はカセット型で組み合われる。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
52	<p>分析電子顕微鏡微小部定量分析法の高精度化、簡略化とその合金状態図研究への応用</p> <p>1. 氏名 根本 実</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 九州大学 工学部 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒812 福岡市 東区 稲崎 6-10-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 九州大学工学部冶金学科 (092)-641-1101 内線 5708</p> <p>5. 会員番 7903226</p>	<p>いわゆる分析電子顕微鏡による微小部 × 線定量分析法は、1)通常の X 線マイクロアナライザー (EPMA) より空間分解能をかなり高く、2)組織観察、組成分析および結晶構造解析が同一場所で連続して行える、など優れた特徴を有するため、信頼性の高い有力な分析法として発展しつつある。しかし、定量分析の精度を上げるには試料の測定や吸収補正はじめ煩雑で時間を使う解析が必要である。</p> <p>本研究ではまず分析電子顕微法における誤差の原因を詳細に検討し、更に申請者らにより独自に開発されつつある単純で高精度の分析法を確立し、分析電子顕微法の汎用化をはかり、ついで、鉄およびニッケルをベースとする代表的な三元素合金状態図の研究へ応用し、基礎データを提供すると同時に従来報告されている状態図と比較検討する。</p>	整理・選定 結果 区分③ 特定基礎研究会で取り上げ单独研究を依頼する 研究費支給 1,600千円
57	<p>高温型水素検出器の開発</p> <p>1. 氏名 山川 宏二</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 大阪府立大学 工学部 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒591 堺市百舌鳥梅町4丁804</p> <p>4. 連絡先、電話番号 (0722) 52-1161 携帯 2350</p> <p>5. 会員番 8206341</p>	<p>電気化学測定法に基づく高温型水素検出器およびその利用技術を開発することを目的として研究を行なう。</p> <p>高温・高圧水素ガスを使用する化学プラントなどにおいて、装置材料である鋼中に水素が侵入して起こる水素侵食などの水素による損傷が目立っている。これら問題に対する対処し、装置壁に侵入する水素量を電気化学的にモニターし、水素による損傷を予知しようとするのが、本研究の目的である。</p>	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
87	<p>極表面領域の材料科学と表面分析技術のトライボロジーへの応用</p> <p>1. 氏名 酒井 忠迪</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 技術開発本部 鉄鋼技術センター 主任研究員</p> <p>3. 所属機関所在地 神戸市中央区鶴浜町1-3-18</p> <p>4. 連絡先、電話番号 078-251-1551</p> <p>5. 会員番</p>	<p>近年著しく進歩した表面分析機器、解析技術を用いて、摩擦・潤滑・摩耗条件下における極表面領域の材料科学ならびに物理化学的現象を明らかにし、鉄鋼関連分野における摩擦・摩耗制御技術の発展に役立てる。</p>	整理・選定 結果 区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する

<企業関係>

応募 No	テーマ名	整理・選定 結果	
		研究の目的と概要	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る
94	製鋼センシング技術：溶鋼レーザ迅速分析	<p>研究の目的と概要</p> <p>転炉、R D炉等において主要成分の迅速分析のニーズは、極めて強い。現状の蛍光X-ray, カントバック等ではTP作成に手間と時間を要し、最近の高度な成分調整要求に対応上問題あり。従って、レーザ迅速分析技術を開発・実用化し、オンラインにて実施することにより、当ニーズを実現化させる。</p>	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る
96	高炉スラグ骨材・高炉スラグ微粉末の迅速化学分析方法開発	<p>研究の目的と概要</p> <p>現在使用されているJIS A5011「コンクリート用高炉スラグ粗骨材」の付属書「高炉スラグ骨材の化学分析方法」は日本鉄鋼連盟が49~51年に開発したものであるが、温式分析のために時間を要し、現在では使用に難くなっている。今後、高炉スラグ微粉末のコンクリート混和剤への利用等、確実的に利用分野が拡大しうるにせり、また各分野で機器分析法が開発され、その際に骨材・高炉スラグの化学分析法の基礎研究を進め、分析方法を確立して将来的JIS改正につなげたい。</p> <p>また、JIS A5015「道路用スラグ」に関する硫黄の形態分析方法についても、統一した試験方法を確立したい。</p>	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る
97	鉄鋼中極微量炭素の基準定量法の研究	<p>研究の目的と概要</p> <p>鉄鋼材料は今後、微量炭素の材料が多く作られることが考えられるが、その炭素を効率よく正確に測定できる基準法は確立されていない。本法は鉄鋼分析の今後の規格法一つと盛り得ると考えられる。</p> <p>鉄鋼中の炭素含有量が微量になると燃焼法では完全に炭素が抽出されるか否かは明確ではない。そこで標準試料を作成し比較する方法を取れば対応しえる。そのためには、標準試料の標準値を決定するために標準法として本法の研究開発が必要である。</p> <p>従つて鉄鋼分析全体に係る重要課題であり、鉄鋼分析部会としてこの研究が必要と考える。</p>	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る
2	極低炭素鋼中の置換型固溶原子とN原子の対(dipole)に関する研究	<p>研究の目的と概要</p> <p>実用鋼の機械的性質は微量の置換型固溶原子に影響されるが、それらの元素が、単独で効く場合と、侵入型固溶原子と複合して効く場合がある。最近、阿部秀夫らは、鋼中の置換型固溶原子の隣接サイトに侵入型固溶原子が入り込んだいわゆるdipoleの存在を提唱し、電気抵抗測定から間接的に証明している。本申請者らのFe-Mn-N系合金の冷延、再結晶集合組織の形成に関する一連の研究においても、Mn-N dipoleの存在が予想され阿部らの説を支持できる。本研究では、各種遷移元素及び典型的元素を含む極低炭素鋼を空化させ、電気抵抗率、Mattiesen則からのずれ(DMR)、硬さ、内部摩擦等を測り、置換型固溶原子とN原子の dipoleの存在を検討したい。</p>	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る

4) 材料分野のテーマ <大学、国公立研究機関関係>

応募 No	テーマ名	整理・選定 結果	
		研究の目的と概要	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る
2	極低炭素鋼中の置換型固溶原子とN原子の対(dipole)に関する研究	<p>研究の目的と概要</p> <p>実用鋼の機械的性質は微量の置換型固溶原子に影響されるが、それらの元素が、単独で効く場合と、侵入型固溶原子と複合して効く場合がある。最近、阿部秀夫らは、鋼中の置換型固溶原子の隣接サイトに侵入型固溶原子が入り込んだいわゆるdipoleの存在を提唱し、電気抵抗測定から間接的に証明している。本申請者らのFe-Mn-N系合金の冷延、再結晶集合組織の形成に関する一連の研究においても、Mn-N dipoleの存在が予想され阿部らの説を支持できる。本研究では、各種遷移元素及び典型的元素を含む極低炭素鋼を空化させ、電気抵抗率、Mattiesen則からのずれ(DMR)、硬さ、内部摩擦等を測り、置換型固溶原子とN原子の dipoleの存在を検討したい。</p>	区分④ 提案者と共に 同研究希望 機関との協 議に任せ る

応募 No	テーマ名 鉄鋼の疲労過程の大振巾内部摩擦測定法による研究	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せること
1 1	<p>提 案 者</p> <p>1. 氏 名 鹿田重雄</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 筑波大学、物質工学系 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 305 茨城県新治郡猪村</p> <p>4. 連絡先、電話番号 0298-53-9995</p> <p>5. 会 員 名</p>	<p>研究の目的と概要</p> <p>鉄鋼材料の疲労は常に二種類の問題がある。まず一つは、研究が行われるままである。疲労の進行速度、測定や单なる疲労寿命の測定が主体となる。二つ目は、疲労の進行過程における試験。性質変化などを観測するためには、寿命・推定や疲労損傷の解明に大きな寄与が期待できる。</p> <p>本研究では大振巾内部摩擦測定法を利用した新しい疲労試験法によって、疲労の進行中に材料の単純な内部摩擦を測定し、疲労寿命を測定して、鉄鋼の疲労の基礎的過程を明らかにすることを目的とした。また、小さな試験片を用いる簡便な疲労試験、技術的な基盤を確立しようとするものである。</p> <p>このため、試験片はオーステナイト系ステンレス鋼を用い、試験片形状、試験片回転法など、複数を行つて上記方法で疲労試験を進めることにより疲労過程について基礎的数据を蓄積する。</p>
2 1	<p>提 案 者</p> <p>1. 氏 名 坂田勝</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 東京工業大学 工学部 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒152 東京都目黒区大岡山2-12-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 東京工業大学 工学部 坂田勝 (03) 726-1111内3180</p> <p>5. 会 員 名</p>	<p>研究の目的と概要</p> <p>原子炉圧力容器をはじめ高韌性材料で製作される構造物の健全性を正しく評価し、安全性の確保。向上を計るために、き裂先端近傍に大規模な塑性変形を伴う塑性破壊挙動の正確な把握が必要と考えられる。構造物中にき裂が存在する場合、一般にき裂はモードIの開口形変形ばかりでなく、モードIIおよびモードIIIのせん断変形が重なった混合モード変形を受ける。現在までに、モードIの塑性破壊挙動については多くの研究があるが、混合モード変形下でのき裂の塑性破壊挙動については比較的研究が少なく未解明な点が多い。そこで、本研究では三点曲げおよび四点曲げ試験片による混合モード(モードI+モードII)塑性破壊韌性試験を実施し、き裂先端近傍の変形および進展挙動を電子顕微鏡により観察、計測するとともに、有限変形を考慮した有限要素法により解析し、混合モード下の塑性破壊挙動を明らかにすることを目的としている。</p>
2 3	<p>提 案 者</p> <p>1. 氏 名 潤澤英一</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 横浜国立大学 工学部 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 横浜市保土ヶ谷区 常盤台156</p> <p>4. 連絡先、電話番号 潤澤英一 電話: 045-335-1451 附2916</p> <p>5. 会 員 名</p>	<p>研究の目的と概要</p> <p>弾性体の基礎方程式に、物質の内部特性に由来する非線形性を導入し、非線形力の及ぼす効果を解析することを目的とする。</p> <p>一次元格子に戸田ホテンシャルを仮定し、引張りに対する臨界応力を設定した系は、chopping現象と呼ばれる破壊を示し、破壊解析の良いモデルと考えられている。</p> <p>本研究では、戸田格子の連続体近似としてKdV方程式を上記の系について導出し、代表的なモードであるソリトン解を導くことで、非線形力への弾性体の応答を調べる。</p> <p>具体的には弾性体としての鋼材の非線形性の解析、厚い鋼板の曲げ等に及ぼす非線形力学に応用できる。</p>
2 5	<p>提 案 者</p> <p>1. 氏 名 弘津禎彦</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 長岡技術科学大学 機械工 助教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒949-54 長岡市上富岡町長峰1603-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 長岡技術科学大学 機械工 TEL: 0258-46-6000 (内線7132)</p> <p>5. 会 員 名 8406252</p>	<p>研究の目的と概要</p> <p>近年、合金を液体から急速凝固させることにより、機能材料、高強度材料などの合金開発を作成することを目的とした研究が盛んに行なわれる。合金液体を急速凝固させた場合、平衡状態から離れてそれ得ない非平衡相がしばしば出現することが知られる。これら非平衡相は、数十nm程度の相から数nm程度の大きさの微細な相など、急速条件を反映した種々な形態で存在すると考えられる。非平衡相の結晶構造、組織形態について十分明らかにされていないのが現状である。本研究では、鉄基合金、特に高強度磁性材料として注目を集めているFe-Si系、Fe-Si-Al系合金、急速凝固を行い、如何にして構造・形態の非平衡相が如何して急速条件下で出現するか、高分解能電子顕微鏡法、吸収ヒム電気回路法による詳細な調べることを目的とする。</p>

応募 No	テーマ名		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
30	<p>1. 氏 名 沖 猛雄</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 名古屋大学 工学部 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 名古屋市千種区不老町</p> <p>4. 連絡先、電話番号 名古屋市千種区不老町、名古屋大学工学部金属材料 052-781-5111</p> <p>5. 会員登録 860120/1</p>	<p>従来から鉄鋼材料に対しては浸炭、窒化、拡散浸透法、喷射、CVDあるいはPTDなどにより各種表面処理が行われ、鋼の耐摩耗性、耐食性、耐焼付性、潤滑性などの機能向上が計られている。</p> <p>本研究では鋼表面の高硬度化、高耐食性さらに高耐摩耗性を目的として、溶融塩中のジスプロポーション反応を応用することにより、鋼表面に高融点特殊金属の合金層、特殊金属炭化物さらにほう化物化合物層を形成させ、機能の向上を計るものである。特にほう化物皮膜はすぐれた機能材料として期待が寄せられている。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
33	<p>1. 氏 名 小林 勝郎</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 豊橋技術科学大学 生産システム工学系 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 豊橋市天伯町字雲雀ヶ丘1-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 同上、0532-47-0111</p> <p>5. 会員登録 6600942</p>	<p>最近における各種の新素材、先端材料はもとより、従来の金属材料でもその機械的性質を明確に把握することが重要である点に変わりはない。しかし最近における特に多数の新材料が出現する状況にあっては、これを出来る限り迅速かつ簡便に評価する方法を確立し、規格、検査、管理等に応用して材料の使用上の安全性を保証する事が必要であると考える。特に韧性については、破壊力学的手法が普及して定量的評価が可能となった反面、その実施においては費用や設備、時間等において大きな問題を残している。特に現場で容易に行えるよう従来のシャルピー試験法程度の手軽さで、破壊力学特性値を評価しうる方法の確立が急務であると考える。</p> <p>本提案者は従来より計装化シャルピー試験法による破壊力学的な解析や経済的な小型試験法による韧性評価を行ってきた。最近では特に前者の手法による動的な破壊韧性値の評価が進展し、この方法の工業的な規格化と普及に国内的な研究組織が必要であることを痛感している。更に本法に限らず、経済的で簡便な小型試験法による強度特性の評価法の開発が各分野で強く要請されている。又材料開発を行う上で、韧性に及ぼすミクロ組織の影響についても、これを明確にすることが重要であり、今後の課題である。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
34	<p>1. 氏 名 湯川 夏夫</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 豊橋技術科学大学 工学部 生産システム工学系 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒440 豊橋市天伯町雲雀丘1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 0532-47-0111</p> <p>5. 会員登録 1200908</p>	<p>Fe, NiおよびCoを基とするオーステナイト鋼および合金は不锈钢、耐食合金、耐熱鋼、超耐熱合金、低温用鋼、非磁性鋼、バルブ鋼など、極めて広範な先端技術分野で不可欠な材料である。これらはいずれも膨大な試行錯誤的実験により開発され、成分範囲や熱処理等も規格化されているが、使用中の劣化や損傷等多くの問題が残されている。また貴重な歴史的金属を多く含有するため、それらの節減も極めて大きな問題で、米国でもNASAの主導により大規模な産、学、官の共同研究が行われている。</p> <p>これらオーステナイト鋼および合金の物理、化学および機械的性質は、これらの合金の相安定性 (phase stability) に密接に関係している。本研究は提案者が世界で初めて開発した、d電子理論に基づく相安定性評価法を上記諸材料を適用し、相安定性と諸特性との関連を明らかにすることにより、材料の新しい規格を作ることを目的とする。さらに、これらデータの集積によって、新しい材料の見方によるデータベースを将来作成するための基礎研究を行う。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
35	<p>1. 氏 名 王 置 維 脳</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 三重大学 工学部 機械材料工学科 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒514 三重県津市上庄町 1515</p> <p>4. 連絡先、電話番号 上に同じ、0592-32-1211</p> <p>5. 会員登録 5700780</p>	<p>研究の目的と概要 長時間連続使用する高温圧力容器において、Cr-Mo鋼の溶接部影響部(以下HAZと略記)が使用中に脆化して、低延性の粒界割れを生じることがあり、HAZクリープ脆化と呼ばれる。近年よく問題とされている。そしてクリーピング脆化感受性の低いCr-Mo鋼を開発するために、製鉄製鋼場及び溶接関連工業において、実用的見地から研究が行われてきた。しかしこの問題を根本的に解決するためには、クリーピング脆化機構を直接解明することが重要であると考えられる。これまでの本研究者によるCr-Mo鋼のHAZ再熱割れ(SR割れ)に関する研究成果からすれば、この再熱割れに類似の現象は、i)溶接熱サイクルによるりんなどの不純物元素の粒界偏析の開始、ii)応力除去除去過程における不純物の有害作用の再発生、のようない段階に分けて系統的に検討することにより、その発生機構の解明が可能と考えられる。本研究はこのような見地から、Cr-Mo鋼の溶接からHAZクリーピング脆化にいたる各過程で生起する材質的変化および組織的変化を実験室的に両現象を調査することにより、HAZクリーピング脆化機構を基礎的に明確しようとするものである。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名	研究の目的と概要		整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
39	鉄鋼材料の研究手法としての 内部摩擦および磁気余効測定法の有効性の評価	1. 氏名 小岩昌宏 2. 所属機関、部局、職名 京都大学工学部金属加工学科 教授 (東北人金研教授兼任) 3. 所属機関所在地 京都市左京区吉田本町 4. 連絡先、電話番号 公上 5. 会員登	鉄鋼材料の諸性質は侵入型固溶元素であるC,Nの挙動により大きく影響される。C,Nの固溶量、析出挙動は種々の実験方法により研究されているが、中でも内部摩擦測定法は有効な方法とされている。本研究は、種々の鉄鋼材料の材料学的研究における内部摩擦測定法の有用性とその限界、ならびに磁気余効法の応用の可能性を明るくすることを目的とする。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
41	鍛金鋼材料の表面改質	1. 氏名 岩本信也 2. 所属機関、部局、職名 大阪大学溶接工学研究所 教授 3. 所属機関所在地 茨木市美穂ヶ丘11-1 4. 連絡先、電話番号 06-8977-5111(内線)3666-8 5. 会員登	現在環境が厳しい状況で鍛金鋼材料(特に鍛金鋼材料)は需要が急速に減少している。一方でセラミックや鍛金鋼材料を複合化することで代替技術が可能である。そこで、鍛金鋼材料の表面改質技術による性能向上の可能性について検討する。 従って新規の鍛金鋼材料開発を進めるうえで、鍛金鋼材料の許容限度温度(-196℃~1200~1350℃)を満たす材料を確立し、鍛金鋼材料使用から有効環境に対応する問題が生じると予想。 そこで鍛金鋼材料の表面を薄層・厚層被覆したり、溶融処理を行ない更にレーザ加工を利用して特殊加工(急冷光凝固)を併用し、各種の新しい環境条件下での研究開発を行なう予定。	区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する
43	精密機器への適用を目的としたレーザ硬化処理における材料の組織的および力学的挙動の理論解析	1. 氏名 井上勝敏 2. 所属機関、部局、職名 大阪大学 溶接工学研究所 教授 3. 所属機関所在地 茨木市美穂ヶ丘11番1号 4. 連絡先、電話番号 (06)-8977-5111 内線 3637 5. 会員登	局所的な表面硬化が大気中において非接触で行えるレーザ硬化処理は、得られる硬化層の断面形状や大きさがわかりずらいため理論的に推定でき、照射条件の制御も比較的容易であるため、実用化が急速に進みつつある。将来は、精密機器のすべり面などへの適用も期待されますが、その場合、レーザ硬化処理による塑性ひずみや残留応力、残留オーステナイトなどは、精密の面で無視できない問題である。これらの諸問題は、急速な加熱・冷却により生じる温度勾配や、それに伴う炭素濃度変化、相変態による体積変化などにより起因しており、これと相互に影響を及ぼし合って複雑な連成關係となつていて、そこで本研究では、温度-組織-応力の連成関係を考慮し、有限要素法を用いることにより、レーザ硬化処理における工作物の組織的・力学的挙動を理論的に解析し、塑性ひずみや残留応力、残留オーステナイトの生じる機構を解明し、それとの定量的な評価を行う。さらに、解析結果を基にした、これらに起因する精度の低下を防ぐうえで、適切なレーザ照射条件をあらかじめ推定するための方法論を確立する。	区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する
46	急速凝固粉末の評価に関する研究	1. 氏名 大中 達雄 2. 所属機関、部局、職名 大阪大学工学部 助教授 3. 所属機関所在地 池田市山田丘2-1 4. 連絡先、電話番号 06-8977-5111(内線)3637 5. 会員登	急速凝固粉末冶金により種々の新しい材料を開発できる可能性がある。しかし従来の材料開発の方法はほとんどの場合急速凝固粉末を熱間押出しなどで圧粉成形後その評価と合金組成選択を試行錯誤的に行っており極めて無駄が多く、コストもかかり材料の最適設計が困難である。 そこで粉末単体の凝固組織(熱凍結組織を含む)とその性質(主に機械的、化学的)と冷却条件の熱凍結条件の関係を明らかにする評価方法を開拓する。また粒子単体の性質から圧粉成形後の性質を推定し得る可能性について検討する。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名			整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
51	高温変形応力の加工履歴依存性	<p>1. 氏名 吉永日出男</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 九州大学、総合理工学研究科、教授</p> <p>3. 所属機関所在地 福岡県春日市春日公園 ムー1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 同上, 092-573-9611 内305</p> <p>5. 会員番号 8507649</p>	<p>材料強度はその内部組織に強く依存し、内部組織はまた変形履歴によって異なる。特に高温変形においては拡散効果が入るために、履歴依存性が特に大きい。これまでの研究により、内部組織が既知で「あれば」かなりよい精度で変形応力を予測できる段階に来ているが、内部組織が変形の履歴によってどのように変化していくかというプロセスについては極めて知識が乏しい。実際の熱間加工時における変形応力を予測については多數のパラメータを必要としているが、現状では、現状を打破するためには、組織が変形によって動的に変化する過程を律する法則を明らかにする必要がある。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
53	高溫度における触媒燃焼用材料の開発	<p>1. 氏名 荒井弘通</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 九州大学、大学院総合理工学研究科、教授</p> <p>3. 所属機関所在地 福岡県春日市春日公園6-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 福岡県春日市春日公園6-1 092-573-9611 (310)</p> <p>5. 会員番号</p>	<p>大気汚染防止のため高温炉で発生する NOx生成の抑制と省エネルギーの観点から、希薄燃焼の安定燃焼を目指し触媒燃焼の研究が精力的に進められている。触媒燃焼法とは、燃料と空気の混合ガスを触媒層に送り、触媒の酸化作用により触媒の表面で炎を出さずに燃焼させる方法である。その特徴としては(1)触媒を使用するために燃焼速度が大きく、燃焼効率も高い。したがって小型装置でも多量の燃料を燃焼することができ、しかも無炎燃焼のため局所的に高温にならないので安定した燃焼が得られる。(2)活性な触媒を用いれば火炎燃焼よりもはるかに低温で酸化反応が進行するため Thermal NOx が殆ど発生しない。しかも完全酸化反応が進行するため燃焼効率がよい。(3)希薄な有機化合物を含む廃ガスなど広範囲な燃料に適用できるため燃料費を削減できる。(4)空気過剰率を低減できるのでガスによる熱損失を減少できる。(5)触媒表面で反応が進行するため気相反応に比べて表面が高温に維持され、これによって着火源が供給されるので容積燃焼率が高くなり、火炉容積を小型化できる。さらに反応温度、空気比を変化させることにより回収するべき熱量を自由に調節できるなどが挙げられる。触媒燃焼法に用いられる触媒材料に要求される条件は1200~1500°Cの高温でも高い酸化活性の維持である。本研究では多くの長所を有し、将来ボイラ、タービン、エンジンなど、多くの燃焼機関の応用に期待できる触媒燃焼に使用可能な触媒材料の開発および高溫における触媒燃焼機構の解明を目的としている。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
54	極低炭素50キロ級鋼の溶接熱サイクル過程およびPHTにおけるNbの導動と韧性	<p>1. 氏名 迎 静雄</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 九州工業大学 金属工学教室 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 北九州市戸畠区 仙水町 101</p> <p>4. 連絡先、電話番号 093-871-1931</p> <p>5. 会員番号 6802078</p>	<p>近年、TMCP技術の開発、向上に伴い、250キロ級鋼板の溶接性は非常に改善されていく。これは炭素当量が低下したことによるものである。一方、HAZの韌性ならびに強度の低下が生じることとなる。一般に溶接部はPHTが行われることが多く、一層強度の低下が問題となる。この対策としてNbなどの微量添加が試みられており、Nbは加熱条件によらずNbCを析出し、HAZの強度、韌性に大きく影響を及ぼす。これは鋼中のC量とも深く関係するものである。</p> <p>本研究では HAZ の強度、韌性において Nb などのように影響を及ぼすにつれて基礎的に検討するものである。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
61	鉄鋼系超弾性材料に関する研究	<p>1. 氏名 井口信洋</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 早稲田大学理工学部機械工学科 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒160 東京都新宿区大久保3-4-1 TEL 03-209-3211内線3133</p> <p>4. 連絡先、電話番号 同上</p> <p>5. 会員番号</p>	<p>金属機能材料の一つに形状記憶合金がある。その多くはNi-Ti合金を代表とする非鉄系合金であるが、鉄鋼系材料の、Fe-Pt、Fe-Ni、Fe-Ni-Cr合金などにも形状記憶効果が発現する。また、形状記憶効果を含む超弾性現象はマルテンサイト変態、特に熱弾性型マルテンサイトと関連付けられるが、拡散型変態の変態超塑性変形成分にも形状回復成分を含んでいる。当研究室でも、Fe-30%Ni合金、Fe-8%Ni-18%Cr合金のマルテンサイト変態時、あるいはTi-6%Al-4V合金、Al-Zn微細結晶粒超塑性合金、及び白銅の拡散変態超塑性時ににおいてひずみ回復現象を認めている。このように、形状記憶効果は非鉄系合金に限った現象ではない。ただし、一般に、鉄鋼系材料の形状記憶効果は非鉄系形状記憶合金に比べて形状回復能や回復力が劣る。しかし、非鉄系形状記憶合金より安価な鉄鋼系記憶材料、例えばSUS304オーステナイト系ステンレス鋼でも、変形を与える温度や作用応力を適切に選べば、100%の形状回復が得られる。そこで、本研究では、鉄鋼系形状記憶材料における記憶効果の発現条件の実験的明確化と、この結果をもとにした材料の改善に対する指針を得ることを目的とする。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名			整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
67	金型鋳造球状黒鉛鋳鉄の黒鉛組織制御に関する研究	1. 氏名 炭本治喜 2. 所属機関、部局、職名 近畿大学理工学部 助教授 3. 所属機関所在地 東大阪市小若江3-4-1 4. 連絡先、電話番号 06-721-2332 内線 4454 5. 会員登	球状黒鉛鋳鉄溶湯はねずみ鋳鉄溶湯に比べ、共晶反応の進行が困難なため「過冷」して Fe-Fe ₃ C共晶反応を起こしやすく、「金型鋳造」と「チル」ない、一般にチル防止には掩蔽が行われている。「しかし完全にチルを除去する」には熱処理を施さないことが無理のようである。 一方熱処理を行ない、金型鋳造され球状黒鉛鋳鉄では凝固過程において Fe-Fe ₃ C共晶反応を起こさせず、Fe-黒鉛共晶を容易にすれば多數の球状黒鉛が晶出すのでチルしない。 また、黒鉛粒数は金型鋳造の場合、砂型鋳造された鋳鉄に比べ多く、冷却速度が大きいと粒数は増すとされている。 本研究は球状黒鉛鋳鉄を金型鋳造し、熱処理なしでチルしない材質を得るために、上の考え方を参考にし、凝固時に球状黒鉛を多く晶出させ（合金元素に「」）かつ、その粒数、粒径を合金元素、例えば RE、Ce、Bi の少量添加により黒鉛組織制御しようとするものである。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
68	オーステンパー・ダクタイル鋳鉄の低サイクル疲れに関する研究	1. 氏名 炭本治喜 2. 所属機関、部局、職名 近畿大学理工学部 助教授 3. 所属機関所在地 東大阪市小若江3-4-1 4. 連絡先、電話番号 06-721-2332 内線 4454 5. 会員登	球状黒鉛鋳鉄をオーステンパー処理し、ベイナイト組織にすると高強度、高延性が得られ、衝撃値も高く、低温での優れた特性を示す。 最近この鋳鉄が歯車品に替えて適用される部品が多くある。これはオーステンパー処理方法が確立されたといっても過言ではない。 この鋳鉄についての機械的性質、破壊力学性に關する研究は盛んに行われており、それなりの報告がされている。「しかし疲れについての研究は少ない。今後この鋳鉄の用途拡大を考える上に疲れ（特に低サイクル）試験についての諸数値が必要となる。 本研究は、この鋳鉄の残留オーステナイトに着目し、低サイクル疲れにおいて塑性ひずみを加えた場合、残留オーステナイト量によって加工誘起マルテンサイトの生成が疲労破壊にどのように影響を及ぼすかについて究明する。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
69	超微粒グラファイト鋳鉄の開発とその特性	1. 氏名 中村幸吉 2. 所属機関、部局、職名 近畿大学理工学部 金属工学科教授 3. 所属機関所在地 東大阪市小若江3-4-1 4. 連絡先、電話番号 06-721-2332 ⑩ 4453 5. 会員登 6700078	鋳鉄に対する工学的な期待の1つとして、特殊な機能性を持たせることはできないものかということがある。鋳鉄の本質的な特徴は、黒鉛の存在にあるから、やはり今までにない黒鉛を存在させることで機能性を開発する1つの方向である。 ここでは、従来、急冷状態の金型鋳造でも、3000粒/mm ² が最大粒数とされているので、この黒鉛粒数を1挙に10倍程度にしたらどのような物性（特に物性値）が生れるかを検討する。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
70	熱分析曲線の解析による鋳鉄のチル化傾向の判定	1. 氏名 中村幸吉 2. 所属機関、部局、職名 近畿大学理工学部 金属工学科教授 3. 所属機関所在地 東大阪市小若江3-4-1 4. 連絡先、電話番号 06-721-2332 ⑩ 4453 5. 会員登 6700078	鋳鉄のチル化は、材質劣化の主原因としてその発生の阻止が鋳鉄製造する際の第1の目標である。これまで、このチル化傾向は簡単な強制チル試験によるチル化層の幅とか深さで表わすことでさせながら、鋳鉄の材質が多様化するにつれて、より冶金学的な知識の得られる方法で判定されることが望まれている。 本研究は熱分析曲線を解析することによてチル化傾向を表すチル臨界冷却速度を求め、これにより鋳鉄溶湯のチル化の本質とその現場的判定法を確立しようとするものである。第1のチル化の本質は、チル臨界冷却速度 R _c を求める式が、 $R_c = \frac{\Delta T_E}{\Delta a} = \frac{Fe-C\text{安定系共晶温度} - Fe-Fe_3C\text{準安定系共晶温度}}{\text{過冷度の差}}$ で表められるところから、検討が可能であり、後者の現場的判定にはコンピューターによる演算が有効である。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名	研究の目的と概要	整理・選定 結果
71	黒鉛粒径の異なる球状黒鉛鋳鉄の材質評価	<p>研究の目的と概要</p> <p>球状黒鉛鋳鉄は、黒鉛粒径が異なると、黒鉛の変形状況がそれと必ず相違し、強度、伸びが変化する。特に、薄肉になれば、粒径が極端に小さくなると、黒鉛が変形し難くなるよう、材質が劣る。</p> <p>最近では、厚肉球状黒鉛鋳鉄が構造用材料（原子炉容器用）として利用されている例も多いので、薄肉から厚肉にわたる広範囲の肉厚感受性を検討する必要がある。すなはち、肉厚が大きく変化しても、材質を保証する事が鋳造品には重要である。</p> <p>そこで、黒鉛粒径が種々変化した場合の強度、伸びの変化を調査し、さらに、製品の実体強度についても検討をおこなう予定である。</p>	分区④ 提案者と共に共同研究希望機関との協議に任せる
73	球状黒鉛鋳鉄の低サイクル疲れ試験における軟化・硬化過程について	<p>研究の目的と概要</p> <p>一般に低サイクル疲れは、Manson-Coffin の式として知られる $E_p N^d = C(E_p)$ 塑性ひずみ振幅、N: 繰り返し数、C および d は材料定数)をもとに数多くの解析が行われ、組織、平均ひずみ、試験温度などの影響が報告されている。その疲れ過程の現象の一つに軟化・硬化現象が認められている。これは、一定のひずみ振幅を維持するための応力が、あるときは増加し、他の場合には減少していくことであり、疲れ挙動の特徴の一つでもある。特にステンレス鋼においては、その軟化過程が表面へのすべりの解放によることが指摘されている。鋳鉄については、この観点からの検討は、行なわれていない様である。本研究は鋳鉄の低サイクル疲れ試験を行ない、その疲れ過程における軟化・硬化過程を観察し、疲れ寿命に対する影響について詳細な検討を行う。</p>	分区④ 提案者と共に共同研究希望機関との協議に任せる
74	鉄鋼の変態超塑性変形に関する基礎的研究	<p>研究の目的と概要</p> <p>超塑性現象とは材料があらざ特殊条件下で数100%から1000%台にも及ぶ巨大伸びを示す現象であり、微細結晶粒超塑性と変態超塑性とに大別される。前者においては結晶粒径がミクロニオーダーの材料を一定温度で変形した場合に生じ、後者においては普通結晶粒の材料に変態を含む熱サイクルを与えた場合に発生する。このような超塑性の低作用応力下の巨大変形能に対し成形加工分野でいくつつかの応用が試みかれている。特に変態超塑性においてはそれ以外に圧延あるいは加工熱処理としての応用も期待されており。しかししながら超塑性の研究においては微細結晶粒超塑性についてはかなりの数のものが報告されているが、変態超塑性に関する研究は極めて少なく、その変形機構について定説がないのが現状である。本研究では各種鉄鋼の変態超塑性変形特性に及ぼす加熱・冷却速度、作用応力、変形速度等各種因子の影響を実験的に明らかにし、変形機構解明の一助とする。</p>	分区④ 提案者と共に共同研究希望機関との協議に任せる
75	金属材料の定変位速度引張試験法の標準化	<p>研究の目的と概要</p> <p>現行の規格体系では、金属材料の引張試験は「一定の負荷速度」という考え方を基にして行なはれている。しかし、数十年前に比べて計測技術が飛躍的に進歩した現在においては、クロスヘッド速度を一定に保持し試験片にかかる力を時間経過に従って記録する二つがあります。定変位速度引張試験の方が自動化が進し且つ得た小字データの質も優れています。ところが、変形応力のひずみ速度依存性、及び最大荷重以後の荷重変化が正確に測定できることは、この方法で得た小字データの心かひずみ特性を用いては、実験を構成する部材の弹性性破壊挙動の量的方針測りが可能にならない。^{この研究の目的は、定変位速度引張試験の有用性を実験的に示す、} 小字を基にして、金属材料の基本的な材料特性について荷重-変位曲線を自動的計測し、それを基にして荷重の解説をみることになります。標準的な試験法を提案することである。</p>	分区④ 提案者と共に共同研究希望機関との協議に任せる

<企業関係>

応募 No	テーマ名		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
82	<p>1. 氏 名 小川 陸朗</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 技術開発本部 鉄鋼技術センター、主任研究員</p> <p>3. 所属機関所在地 神戸市中央区脇浜町1-3-8</p> <p>4. 連絡先、電話番号 078-251-1551</p> <p>5. 会員登 7001385</p>	<p>鋼中非金属介在物と材料特性</p> <p>金属材料の破壊と介在物の関係については従来より検討されているが、最近特に種々の精練プロセスの導入により介在物量および大きさとも従来に比べて低減している。</p> <p>このような状況下で特に微細な介在物が材料特性に与える影響を現象的に理解し、定量化することは鉄鋼材料の品質向上を計るうえに一つの重要な指標となりうる。ところがこの問題の解明に際しては今だ明確な結論は得られておらず総合的な研究有待たねばならない。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
83	<p>1. 氏 名 小織 满</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 鉄鋼技術センター、主任研究員</p> <p>3. 所属機関所在地 神戸市中央区脇浜町1-3-18</p> <p>4. 連絡先、電話番号 078-251-1551 (内) 2149</p> <p>5. 会員登</p>	<p>耐熱鋼の高温腐食データの整備</p> <p>近年の発電プラント、化学プラントなどの操業条件の苛酷化（使用燃料の多様化、低質化、操業温度の高溫化、頻繁な熱サイクルの付与 etc.）に伴ない、その高温構造材料や機器には、従来の強度設計に加え、耐食設計の必要性が増加している。</p> <p>その対象となる腐食現象として、酸化、変化、浸炭、硫化、バナジウム・アタックなどが挙げられる。これらについては、個々の材料、雰囲気でのデータは数多く公表されているが、系統的に採取、整理されたものは非常に少ない。</p> <p>本テーマでは、各社から手持データの提出を願い、研究会として整理を行なう。また、基礎的特性として酸化を選び、代表的鋼種（多数）について共同でデータの採取、整理を計る。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
84	<p>1. 氏 名 小織 满</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 鉄鋼技術センター、主任研究員</p> <p>3. 所属機関所在地 神戸市中央区脇浜町1-3-18</p> <p>4. 連絡先、電話番号 078-251-1551 (内) 2149</p> <p>5. 会員登</p>	<p>高温構造材料の寿命推定</p> <p>近年、発電プラント、化学プラントなどは大型化、使用条件の苛酷化に伴ない、その構造材料には、従来以上に安全性の確保、信頼性の向上、経済性の改善などの観点から、使用中の材料の経年損傷の検出と、寿命の推定技術の確立が強く求められている。</p> <p>特に、使用中の材料の金属組織変化と物理的諸特性の変化との関連、および、これを非破壊的に検出し、それに基づいて寿命を推定する技術が必要とされているが、未だ充分に解明できていない。本テーマでは、以上のような背景を基に、分野別に代表的材料を選定し、</p> <ul style="list-style-type: none"> (1) 高温使用による金属組織変化 (2) 组織変化と物理的諸特性の変化との関連 (3) 物理的諸特性の変化の検出 (4) 検出値と寿命との原理的関係 <p>を明らかにすることで、高温構造材料の（余）寿命推定について、基礎技術の確立を図る。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
85	<p>1. 氏 名 藤原 優行</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 技術開発本部 鉄鋼技術センター</p> <p>3. 所属機関所在地 神戸市中央区脇浜町1-3-18</p> <p>4. 連絡先、電話番号 078-251-1551</p> <p>5. 会員登</p>	<p>鉄鋼の合金設計</p> <p>材料の強度、延性、韌性等の特性は、組成、熱処理、粒、分布、形態、分配比、格子定数、転位、積層欠陥エネルギー等によって影響され、材料設計にあたっては、これらの影響因子と特性の関係を把握することが必要となる。従来は、これを実験的、経験的に求めている場合が多く、より効率的かつ正確な設計を行うため、ある程度、理論的なあるいはシステム化された合金設計法の研究が必要と考えられる。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
86	銅中の微量元素と再結晶集合組織	<p>1. 氏名 橋本 俊一</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 技術開発本部 鉄鋼技術センター 主任研究員</p> <p>3. 所属機関所在地 神戸市中央区脇浜町1-3-18</p> <p>4. 連絡先、電話番号 078-251-1551</p> <p>5. 会員証</p>	<p>近年、製鋼技術の進歩と相まって、高純度鋼の製造が工業的にも可能となり、微量元素の再結晶集合組織への影響度の解明は益々重要なものとなっている。</p> <p>微量元素(C, N, O, S, P, Al, Si, Mn, Cr, Ti, Nb)の添加量、存在状態、焼純条件と再結晶集合組織との関係の定量的把握、機構解明。</p> <p>熱延集合組織、温間圧延集合組織、冷延集合組織形成における微量元素、加工条件の影響の把握とその活用。</p>
91	高合金鋼の燃焼ガス雰囲気における高温酸化挙動の解明	<p>1. 氏名 中山幹雄, 安保秀雄</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 新日本製鐵(株) 中央研究所 ステンレス鋼研究センター</p> <p>3. 所属機関所在地 〒229 相模原市淵野辺5-10-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 tel 0427(54)2111</p> <p>5. 会員証 7203255, 6000024</p>	<p>高合金鋼、特にステンレス鋼は耐熱材料として石油、LNG 石炭などの高温の燃焼ガス中で使用される。又、一方その 製造工程においては、耐熱限界温度以上の上記雰囲気中で 酸化ペースケル生成に伴う多くの問題を生じている。</p> <p>本研究はこれら複合雰囲気中の、耐熱合金、ステンレス鋼の 酸化およびスケール生成挙動を雰囲気、合金組織、組織の 両面から角明することを目的とする。</p> <p>合せてスケールの物性を明らかにする。</p>
92	クリーフ変形時における粒界すべりの抑制方法に関する研究	<p>1. 氏名 徳納一成, 武田 錬治郎</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 新日本製鐵(株) 第二技術研究所 厚板・準鋼研究センター</p> <p>3. 所属機関所在地 〒229 神奈川県相模原市淵野辺5-10-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 0427(54)2111</p> <p>5. 会員証 8505789, 7203685</p>	<p>研究の目的と概要</p> <p>炭素強化技術の実現化や石油化学プラットの大型化及公高能率化に伴ない、圧力容器用鋼材にはより高い高温強度が要求される。上記プラットの重要な温度域は450~550°Cであるため、高温強度はクリーフ破壊強度に律速される。クリーフ破壊強度は、原子レベルの相互作用並びに転位の相互作用が強く、Mo, Cr, Wなどの遷移型溶質原子の添加並びに、VC, NbCなどの析出によるストリップの強化に対することが大きい。しかし、破壊現象は、粒界すべりに基づくキャビティの発生や、粒界三重交差、模型クラックの発生に起因する。したがって、ストリップ強化と平行に、粒界をコントロールし、粒界すべりを抑制する研究が不可欠である。本研究は、粒界すべりの原因求明とその阻止を目的とする。</p>
95	溶接熱影響部の破壊靭性値評価法	<p>1. 氏名 渡邊 之</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 日本鋼管(株)中央研究所 第一試験室熱影響部 溶接研究室 主査</p> <p>3. 所属機関所在地 川崎市川崎区南渡田町1-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 044-355-1111(内)2123</p> <p>5. 会員証 7504876</p>	<p>研究の目的と概要</p> <p>破壊力学の進歩とともに、溶接構造物の脆性破壊に対する安全性を合理的に評価する手法が種々提案されている。それらは英國を中心として発展したCTOD理論を基礎とするものであり、使用環境の厳しい海洋構造物を主たる対象としている。</p> <p>しかししながら、それら破壊力学は溶接部とくに溶接熱影響部の安全性評価に適用可能な場合、溶接部固有の特性に起因する未解決問題が残されており、議論の対象になっている。こうした問題点を有しながらも、それら提案は規格化と標準化に向かっており、またそれに設定される基準値は、問題仍未解決であるが故に、過度に安全側に偏るためとなっている。本提案は、こうした非合理性を追求、新たな靭性要求基準設定のための基本思想を確立することを目的としている。具体的には、現実に想定される形状の切欠きに対する熱影響部シミュレート材の広巾引張試験を実施、それら試験結果とこれまでに提案されている手法による安全性評価とを比較・検討する。</p>

応募 No	テーマ名 低合金鋼のオーステナイト結晶粒の異常成長		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
98	<p>1. 氏名 上原 紀興</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 大同特殊鋼株式会社 中央研究所</p> <p>3. 所属機関所在地 名古屋市南区大同町 2-30</p> <p>4. 連絡先、電話番号 (052)611-2511</p> <p>5. 会員番号</p>	<p>低合金鋼を、例えば浸炭のような高温・長時間の加熱を行なうと、一部のオーステナイト結晶粒が優先的に成長する、いわゆる異常成長が発生する場合があることは良く知られている。この現象は自動車用歯車などの熱処理において非常に重要な問題であるので、現場的にさまざまな検討や対策が行なわれているが、学術的に解析した例は少ない。いっぽう異常成長現象を定量的に取扱った理論はわずかに Hillert (Acta Met.; Vol 13 (1965), p227) の論文があるだけであり、その実用材料への適用の可否は未知数である。そこでこのような低合金鋼のオーステナイト結晶粒の異常成長問題について、理論・現象の両面から改めて検討を加え、工学的な解答を得たい。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

5) 萌芽分野のテーマ <大学、国公立研究機関関係>

応募 No	テーマ名 AINおよびポリイミド樹脂などの新機能材料の熱物性測定		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
10	<p>1. 氏名 太田弘道</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 茨城大学工学部 金属工学科・金属加工講座 助手</p> <p>3. 所属機関所在地 茨城県日立市中成沢4-12-1 茨城大学工学部 金属工学科 金属加工講座</p> <p>4. 連絡先、電話番号 〒316 茨城県日立市中成沢4-12-1 茨城大学工学部 金属工学科 金属加工講座 Tel. 日立(0294)35-6101 内線456</p> <p>5. 会員番号 7803347</p>	<p>AINを初めとするセラミックス材料は、近年その優れた熱伝導特性や電気絶縁性などの点から半導体素子の基板材料として注目をあつめている。またポリイミド系樹脂は、高温度での化学的安定性、高応力に対する耐性の高さから、超大規模集積回路用のチップの基板接着材・パッカージョン膜・多層基板の層間絶縁膜・中間レベルのコンデンサや、苛酷な条件下で使用される回路の基板材料として、研究、開発が盛んに行われている。本研究ではこれらの新機能材料の熱伝導率の測定を有効に実施するため既設のレーザーフラッシュ測定装置の拡充と整備をおこない、系統的にこれらの材料の熱拡散率を測定し製造行程や他の性質との関係を明らかにする事を目的とする。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名 複合材料のコーティングによる表面改質に関する研究		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
17	<p>1. 氏名 後藤 加弘</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 東京工業大学 工学部 金属工学科 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 東京都目黒区大岡山 2-12-1</p> <p>4. 連絡先、電話番号 東京工業大学 金属工学科 後藤 加弘 726-1111 内3142 5. 会員番号 7303702</p>	<p>耐高溫用新材料との比強度が大きいもの期待されるカーボンアライド/カーボンマトリックス複合材料(C/Cコンポジット)や耐熱合金が期待されるが、これらの表面に酸素透過度の小さな金属酸化物薄膜をコーティングすることにより、材料の表面改質を行い、耐酸化性を向上させることが出来る。</p> <p>本研究の目的は、①コーティングした薄膜の性質とコーティング条件がC/Cコンポジットや耐熱合金の酸化速度に及ぼす影響の研究、②薄膜を通しての基板材料・酸化物の機構、および③薄膜と基板との界面の接合機構を研究し、もとより界面気に最も適した薄膜の材質およびコーティング条件を開拓する所にある。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名 材質制御成形法の最適化手法の検討		整理・選定 結果
	提案者	研究の目的と概要	
28	<p>1. 氏名 小林 勝</p> <p>2. 所属機関、部局、職名 長岡技術科学大学 工学部・機械系 教授</p> <p>3. 所属機関所在地 〒949-54 長岡市上富岡町</p> <p>4. 連絡先、電話番号 0258(46)6000 (内線)7120</p> <p>5. 会員番号 7104604</p>	<p>本研究は付加価値の高い素形材を得る事を目的に、その熱間加工プロセスにおいて材質制御を可能とする最適手法の確立を最終目的とする。そのためには素材の熱間成形において表面温度および表面歪みを画像処理によって時々刻々に測定し、そのデータをもとに境界要素解析を行うことによって材料内部の温度、歪み及び歪み速度の分布を歪み増分理論的に求め、組織の時間的及び場所的变化を推定する。一方、熱間一軸引張変形による歪みに対応した組織変化及び熱間一軸圧縮変形における変形熱及び外部冷却を前提とした材料内部の温度分布、歪み分布及び歪み速度分布の実測ならびに組織変化の観測から上記表面温度及び表面歪みの画像処理による逆行シミュレーション手法の妥当性を確認する。これらから任意形状の素形材の熱間加工プロセスにおいて材質制御の最適手法を追究する。このデータベースは鍛造、粉末加工の分野に拡大可能である。</p>	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名	研究の目的と概要		整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
38	酸化チタンのカルシウム蒸気熱還元-電子ビーム溶解法による金属チタンの製造方法に関する研究 カルシウムのリサイクルに関する研究	1. 氏名 小、早野 賢次 2. 所属機関、部局、職名 京都大学 工学部 教授 3. 所属機関所在地 京都市左京区吉田本町 4. 連絡先、電話番号 冶金学教室 095-751-2111 内線 5432 5. 会員番号 7501364	研究の目的と概要 鉄鋼製鍊場で培われた高度な高温冶金技術を応用して、酸化チタンも原料とする量産型金属チタン製鍊法の確立を目指している。 低酸素濃度の金属チタン生成反応の化学熱力学上に可能性は広く見られており、四酸化チタンのエキシタム還元は実用化されていなければならない。一方、申請者らはカルシウム蒸気の脱酸能力に着目し、酸化チタンの還元を系統的に研究してきた結果、平衡論的には酸素 500 ppm 以下のレベルまで到達可能であることが明白となりた。この反応は 1000°C 以下の温度で行われるためチタンは粉末となるので、副生成する酸化カルシウムとの混合分離の際の表面汚染の防止と、酸化カルシウムからカルシウムを再生するため非電力消費型熱還元プロセスに基礎的な系統的研究を重複的に行なう。	区分③ 特定基礎研究会で取り上げ单独研究を依頼する 研究費支給 1,600千円
50	ピッテ系炭素繊維の破壊特性に関する研究	1. 氏名 福永秀春 2. 所属機関、部局、職名 広島大学工学部 教授 3. 所属機関所在地 東広島市西条町下見 4. 連絡先、電話番号 東広島市西条町下見 広島大学工学部 TEL (0824) 22-7111 (内) 3214 5. 会員番号 7204861	研究の目的と概要 近年、軽量高強度・耐食耐摩耗性などにすぐれた特性を有している FRM (Fiber Reinforced Metal) は大型軽量構物の構造材料として注目を集めている。しかし、強化用繊維の高価格や繊維とマトリックスとの適合性に関して不明な点が多く、実用に対して多くの問題を有しているのが現状である。鉄鋼操業技術の新展開として、最近急速に高強化の成功をおさめてきたピッテ系炭素繊維は経済性もあり、FRM素材として極めて有効なものである。 本研究はピッテ系炭素繊維のFRMへの応用をめざし、その強度特性を追求することを目的とする。FRM の試作に先立ち、单繊維の強度特性を把握するとともに、ピッテ系炭素繊維に適したマトリックスを選択することによって、PAN系炭素繊維よりもピッテ系がFRM用の繊維としてすぐれている点を見出す。	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
56	超塑性 Ti 合金粉末を利用した FRM の製造法	1. 氏名 西村 尚 2. 所属機関、部局、職名 東京都立大学 工学部 教授 3. 所属機関所在地 東京都世田谷区深沢2-1 4. 連絡先、電話番号 同上, (03) 717-0111 5. 会員番号 8502974	研究の目的と概要 FRM は近年比強度、比剛性、耐熱性の面で注目を集めている新素材であるが、その製造法は加圧鍛造法に限られていることが多い。しかし、鍛造法では高温であるために、繊維とマトリックスとの間の界面反応層の生成が大きな問題となっている。 本研究で取り上げる課題は、超塑性 Ti 合金粉末をマトリックスとして利用する全く新しい FRM の製造法である。この方法によれば、超塑性のため、低変形応力、接合接着性を利用して繊維を破損するほどの大きな応力は必要でなく、また、接合が接合接着によるので、固相状態で成形が可能である。しかも、成形された製品のマトリックスにじん性があるために、き裂伝は速度が遅く、疲労強度の向上が期待される。	整理・選定 結果 区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる
60	金属基複合材料の新製造手法 (in situ 型) の基礎研究	1. 氏名 中江秀雄 (准) 2. 所属機関、部局、職名 早稲田大学理工学部 金属工学科 教授 3. 所属機関所在地 東京都新宿区大久保 3-2-1 4. 連絡先、電話番号 同上, 209-3211-3357 5. 会員番号 6400803	研究の目的と概要 金属基複合材料の製造は、メカニカルアロイング、ホットプレス、高压成形等が多く、高級技術を用ひるといふ。しかし、製造法の多くが失晶金属の一方向性凝固を利用して in situ 型複合材料の製法も提案され、一部が実用化されていく。 本研究では金属溶湯中に Sm 等のセラミック粒子を生成させ、これを溶湯と樹脂に封込み、凝固させることにより粒子分散型複合材料を製造、成形することを目的としている。 Sm で金属溶湯中に Sm の微細粒子で大量に晶出させることを目的に、 Sm の基礎検討を行なう。	整理・選定 結果 区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する

応募 No	テーマ名			整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
63	半導体錫上のヘテロエピタキシャル成長に関する研究	1. 氏名 大坂敏明 2. 所属機関、部局、職名 早稲田大学金物研究所 研究員、教授 3. 所属機関所在地 〒160 新宿区西早稲田 2-8-26 4. 連絡先、電話番号 03-203-4311 5. 会員否 非会員	研究の目的と概要 金属錫(β -Sn)は、14℃以下で半導体錫(α -Sn)に変態する。変態に伴う体積変化が大きいため、単結晶 β -Snから単結晶 α -Snはできない。しかし、最近 α -Snの単結晶膜の作成が容易になり、しかし α -Snは室温以上でも安定であることが判ってきた。本研究は、これらの背景をもとに、新しい半導体としてダメミット構造の α -Snに注目し、(i) α -Sn単結晶膜の作成、(ii) 単結晶 α -Sn下地面上での β -Snの成長(この系は、従来のホモエピタキシャル、ヘテロエピタキシャルの概念では説明できない興味ある系と考えられる)。(iii) 単結晶 α -Sn下地面上での種々の金属薄膜の成長、を研究のねらいとする。 なお、これらの組み合せの系の成長様式ならびに電子状態は、X線オーロ電子分光法(AES)、X線光電子分光法(XPS)等、表面・界面の構造は超高真空での観察電子顕微鏡(ultra-in-situ TEM)および反射高速電子回折法(�HEED)で詳細にする。	区分④ 提案者と共同研究希望機関との協議に任せる

応募 No	テーマ名			整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
72	鉄鉱とセラミックスの接合について	1. 氏名 旗手義* 中村幸吉** *近畿大学大学院 **近畿大学理工学部金属材料教授 3. 所属機関所在地 東大阪市小若江3-4-1 近畿大学理工学部金属工学科 鉄鋼材料研究室 4. 連絡先、電話番号 06-721-2332 (内)4454 5. 会員否 **6700078	研究の目的と概要 鋼造用材料として広く用いられた鉄鉱も、他の金属材料と同様に複合材料化を計ることが必要となってきた。その一つとして、セラミックスとの接合をおこなうことを行った。機能性を十分にもつ構造用材料として本接合材を用いるには、bulkの状態での接合が要求される。 鉄鉱とセラミックスとは、諸性質が大きく異なるため、接合する場合に種々の問題が考えられる。まず、熱膨張係数の違いは低熱膨張係数を有する鉄鉱を利用し、濡れ性の問題は、鉄造時に形成する黒皮(複合酸化物層)を利用して接合性について種々検討してみる。	区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する

<企業関係>

応募 No	テーマ名			整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
88	複合材料の鋳造技術	1. 氏名 吉田千里 2. 所属機関、部局、職名 神戸製鋼所 技術開発本部 鉄鋼技術センター、主任研究員 3. 所属機関所在地 神戸市中央区藤浜町1-3-18 4. 連絡先、電話番号 078-251-1551 内2158 5. 会員否	複合材料には多数の製造方法があるが、そのうちクラッド法やレオキャスト法や半溶融加工法等の鋳造を利用した複合材料は、付加価値の高い製品を直接溶湯から低成本で製造できる方法と考えられる。しかし、これらの複合材料では、鋳造技術の基礎となる物性値が不充分で、また凝固プロセスにも不明確な点があり、さらには鉄系材料での検討例は少ない。本研究では、鉄系材料を中心とした複合材料の鋳造技術について、基礎データの蓄積と、凝固を中心としたプロセスの検討を行い、新材料開発の指針を得ることを目的とする。	区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する

応募 No	テーマ名			整理・選定 結果
		提案者	研究の目的と概要	
90	複合材料の加工性に関する研究	1. 氏名 武智弘 2. 所属機関、部局、職名 新日本製鉄技術開発部 複合材料センター 3. 所属機関所在地 〒229 相模原市淵野辺 5-10-1 4. 連絡先、電話番号 0427(54)2111 5. 会員否 6701075	研究の目的と概要 近年複合材料の進歩は目ざましいものがあり、鉄鋼会社でも製造取扱い品種は次第に増加している。しかし複合材料の用途は極めて多様であるため、実用化を考えた場合、加工性が一つ大きな問題となる。現在各方面で、複合材料についての研究は多く行われつつあるが、系統的に研究討論する場が不足している様に思われる。又加工技術も日進月歩にて居り、加工技術と複合材料の組合せも統一して考えなくてはならないことがある。	区分① 鉄鋼基礎共同研究会へ推薦する